

# Proceso de revisión de la CMSI+20: información para la comunidad de la ICANN

Participación Gubernamental (GE) y Relacionamiento con  
Organizaciones Intergubernamentales

13 de marzo de 2023  
GE-012



---

## ÍNDICE

Introducción	3
Información de referencia	3
Objetivos de la ICANN	4
¿Qué debe hacerse para preservar el MSM?	5
Conclusión	6

---

Este documento presenta información de referencia y describe el plan del equipo de Participación Gubernamental (GE) y Relacionamento con las Organizaciones Intergubernamentales de la Corporación para la Asignación de Nombres y Números en Internet (ICANN) en cuanto al proceso de revisión de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información (CMSI) (2023-2025) de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

## Introducción

En 2025, la Asamblea General de las Naciones Unidas llevará a cabo una revisión de los resultados de la CMSI, denominada CMSI+20, para evaluar los avances e identificar los desafíos y las áreas en las que se debe seguir trabajando. El resultado de la revisión de 2015, CMSI+10, fue un [Documento Final](#) que reconfirmó la [Agenda de Túnez](#) de la CMSI.

## Información de referencia

La CMSI fue una cumbre en dos fases organizada por la ONU que "se inició con el fin de crear una plataforma evolutiva de múltiples partes interesadas destinada a abordar las cuestiones planteadas por las tecnologías de la información y la comunicación (TIC) a través de un enfoque estructurado e inclusivo a nivel nacional, regional e internacional" <sup>1</sup>.

La primera fase tuvo lugar en Ginebra en 2003 y la segunda fase se realizó en Túnez en 2005. La CMSI dio lugar a un marco fundamental para el futuro de la gobernanza de Internet (el Compromiso de Túnez y la Agenda de Túnez) mediante el cual los gobiernos se comprometieron con el modelo de múltiples partes interesadas (MSM) para la gobernanza de Internet y se creó el Foro de Gobernanza de Internet (IGF).

La Agenda de Túnez proporcionó un marco para reconocer la función de las distintas partes interesadas en el MSM para la gobernanza de Internet, como la comunidad técnica, las organizaciones intergubernamentales (OIG), las empresas, la sociedad civil y los gobiernos, entre otros. El éxito de la CMSI se atribuye a la creación del Grupo de Trabajo sobre Gobernanza de Internet (WGIG), cuyos miembros fueron designados por el Secretario General de las Naciones Unidas. El WGIG trabajó entre las dos fases de la CMSI y publicó su [informe](#)<sup>2</sup> justo antes de<sup>3</sup> la CMSI de Túnez. Cabe destacar que el WGIG proporcionó una definición de trabajo de la gobernanza de Internet: *"La gobernanza de Internet es el desarrollo y la aplicación de principios, normas, reglas, procedimientos de toma de decisiones y programas compartidos que configuran la evolución y el uso de Internet por parte de los gobiernos, el sector privado y la sociedad civil en sus respectivas funciones"*. Además, el informe del WGIG y la Agenda de Túnez dejaron en claro que el alcance de la gobernanza de Internet va más allá de la responsabilidad de la ICANN sobre los nombres y direcciones de Internet.

---

<sup>1</sup> <https://sustainabledevelopment.un.org/index.php?page=view&type=30022&nr=102&menu=3170>

<sup>2</sup> El WGIG proporcionó una definición de gobernanza de Internet, pero también (lo cual es más importante desde el punto de vista de la ICANN) explicó que la gobernanza de Internet incluye mucho más que nombres de dominio y direcciones.

<sup>3</sup> La publicación del informe del WGIG se considera una de las contribuciones cruciales para el éxito de la CMSI y el acuerdo sobre la Agenda de Túnez de la CMSI.

---

El Documento Final de la CMSI+10 suscitó un intenso debate en 2015. Algunos Estados miembros de la ONU insistieron en la necesidad de actualizar la Agenda de Túnez en lo que respecta a la gobernanza de Internet, argumentando que debería ser más multilateral y menos multisectorial. Las propuestas al respecto no lograron apoyo y, al no haberse alcanzado un consenso, el Documento Final de la CMSI+10 reafirmó que "la gobernanza de Internet debe continuar siguiendo las disposiciones establecidas en los resultados de las cumbres celebradas en Ginebra y Túnez".<sup>4</sup>

Sin embargo, en los últimos años, los Estados miembros de la ONU han realizado nuevas declaraciones en apoyo a un cambio en el actual MSM para la gobernanza de Internet (algunas de estas declaraciones se reflejan en las [publicaciones de GE](#) sobre la ONU, la UIT y Rusia). Por lo tanto, algunos Estados miembros podrían utilizar el proceso de la revisión de la CMSI+20 como plataforma para volver a impulsar cambios en el actual MSM para la gobernanza de Internet con el fin de aumentar el peso de los gobiernos y/o intentar sustituirlo parcial o totalmente por un modelo multilateral. Cualquiera de estas situaciones puede tener implicancias no solo para la misión de la ICANN, sino para la Internet global.

## Objetivos de la ICANN

El MSM para la gobernanza de Internet<sup>5</sup> es la base de una Internet abierta, segura e interoperable. Internet, como red de redes, se gobierna a través de un sistema distribuido y su éxito es el resultado de la colaboración entre las organizaciones que son críticas para su funcionamiento. Preservar y mejorar el MSM, tal y como se lo consagró en la Agenda de Túnez y se lo reconfirmó en el Documento Final de la CMSI+10, garantiza que las partes interesadas pertinentes seguirán colaborando y que Internet seguirá creciendo como un recurso inestimable al alcance de todos. Esto es vital para mantener y fortalecer la confianza general de los usuarios de Internet de todo el mundo en el funcionamiento de Internet. Seguir mejorando este modelo, manteniendo al mismo tiempo el funcionamiento interoperable de Internet, es un elemento clave para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas. Sin duda, el MSM para la gobernanza de Internet debe seguir siendo ágil y responder a los cambios en el ecosistema digital, donde la evolución es veloz y más de la mitad de la población mundial está en línea. A lo largo de los años, el MSM ha demostrado su adaptabilidad una y otra vez porque los responsables políticos (gobiernos, comunidad empresarial, sociedad civil y comunidad técnica, entre otros) son protagonistas que participan en los debates, así como en la redacción de sus normas y políticas relacionadas que promueven el desarrollo de Internet. Por lo tanto, a medida que Internet se expande, el MSM garantiza que siga siendo única, interoperable, segura, estable y resiliente. Es un modelo que hizo posible el crecimiento de Internet durante décadas. Además, este enfoque amplio e integrador sirve al interés público global.

---

<sup>4</sup> También establece que "el valor y los principios de la cooperación y el compromiso de las múltiples partes interesadas que han caracterizado el proceso de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información desde su inicio, reconociendo que la participación efectiva, la asociación y la cooperación de los gobiernos, el sector privado, la sociedad civil, las organizaciones internacionales, las comunidades técnicas y académicas y todas las demás partes interesadas pertinentes, dentro de sus respectivas funciones y responsabilidades, especialmente con una representación equilibrada de los países en desarrollo, han sido y siguen siendo vitales para el desarrollo de la sociedad de la información.

<sup>5</sup> Es importante tener en cuenta que existe una diferencia entre el MSM para la gobernanza de Internet y el MSM para la gobernanza de la ICANN. El primero se define y debate en la CMSI, mientras que el segundo se está debatiendo en el seno de la ICANN y sus unidades constitutivas.

---

## ¿Qué debe hacerse para preservar el MSM?

### Todas las partes interesadas

Para garantizar que el MSM para la gobernanza de Internet perdure, las partes interesadas deberían continuar con las siguientes acciones:

- Apoyar un debate constructivo y comunicar de forma activa y pública los éxitos del MSM.
- Prestar mucha atención a las deliberaciones pertinentes en la ONU y la UIT y, cuando sea posible, incentivar a gobiernos y organizaciones a que alcen la voz en apoyo del MSM. De forma proactiva, y según corresponda, comprometerse a proporcionar información técnica y neutral sobre el funcionamiento de Internet a sus respectivas misiones permanentes ante la ONU (en Nueva York y Ginebra). Esto podría hacerse a través de los departamentos pertinentes de sus respectivos ministerios de relaciones exteriores.

### La ICANN

La ICANN coordina los sistemas de identificadores únicos de Internet, los cuales permiten a personas de todo el mundo conectarse desde cualquier dispositivo que esté conectado a Internet. La ICANN tiene la responsabilidad de ayudar a la comunidad de Internet a preservar una Internet estable, abierta, interoperable a escala mundial y resiliente y, más concretamente, sus sistemas de identificadores. Para ello, la ICANN seguirá compartiendo sus conocimientos técnicos con todas las partes interesadas a fin de evaluar el impacto potencial de sus iniciativas sobre el funcionamiento de Internet, como también comprender y definir mejor las situaciones que necesitan abordar.

Por lo tanto, la ICANN continuará con las siguientes iniciativas:

- Ofrecer sesiones informativas a gobiernos y diplomáticos, tanto en las ciudades capitales como en la ONU (en Nueva York y Ginebra). Dichas sesiones han demostrado ser un canal de comunicación útil para dar a conocer cómo funciona Internet, qué hace la ICANN, etc.
- Interactuar directamente con los ministerios de relaciones exteriores, las administraciones de telecomunicaciones (principalmente a través del Comité Asesor Gubernamental, GAC), las estructuras de gobernanza electrónica y los responsables de ciberseguridad de países clave (independientemente de sus posturas con respecto a la Internet abierta y el MSM) y demás actores.
- Realizar sesiones informativas para la comunidad de la ICANN durante las reuniones públicas de la ICANN sobre la evolución geopolítica en este espacio.
- Publicar documentos sobre la evolución de la situación en la ONU, la UIT y otras organizaciones intergubernamentales relevantes, así como informes sobre países concretos.<sup>6</sup>
- Contactarse con medios de comunicación especializados.
- Interactuar no solo con los miembros de la comunidad de la ICANN, sino también con las organizaciones técnicas relacionadas con Internet, las instituciones académicas, las empresas y las organizaciones de la sociedad civil (fuera de las que forman parte de la ICANN) para debatir los avances de las negociaciones de la CMSI+20.

---

<sup>6</sup> Publicado en el siguiente enlace: <https://www.icann.org/es/government-engagement/publications>

---

## Conclusión

El MSM para la gobernanza de Internet protege los intereses de todas las organizaciones, gobiernos, sociedad civil, empresas y usuarios de Internet pertinentes. Esta es una característica importante cuando se considera la gestión de un recurso tan vital como la Internet global. Si bien no podemos pronunciarnos acerca de otras partes de Internet, estamos seguros de que cualquier iniciativa de supervisar los fundamentos técnicos de Internet debe permanecer dentro del MSM.

La Revisión de la CMSI+20 no es un proceso aislado dentro de la ONU. Tendrá lugar después de que hayan concluido varios procesos simultáneos. Cada uno de estos procesos comprende, a su vez, varios procesos paralelos y podría tener un impacto en la CMSI+20 o contribuir con dicha revisión. Entre ellos figuran, en forma no taxativa, el [Pacto Digital Mundial](#), el [Foro de Gobernanza de Internet](#) (y el nuevo [Panel de Líderes](#) creado por el Secretario General de la ONU), los resultados del Grupo de Trabajo de Composición Abierta ([OEWG](#)) y el Comité Ad-Hoc ([AHC](#)).



Un mundo, una Internet

Visiten [icann.org](https://icann.org)



[@icann](https://twitter.com/icann)



[facebook.com/icannorg](https://facebook.com/icannorg)



[youtube.com/icannnews](https://youtube.com/icannnews)



[flickr.com/icann](https://flickr.com/icann)



[linkedin/company/icann](https://linkedin/company/icann)



[soundcloud/icann](https://soundcloud/icann)



[instagram.com/icannorg](https://instagram.com/icannorg)